
1 

《与神同行》 

交友之道（1） 
 

 

你到底有多少个忠诚的，亲爱的，真实的，全情投入朋友呢？也许你会说：我有很多朋友。

然而我所问的，是忠诚的，愿意委身的，有承诺的，真正和你有亲密关系的朋友，到底有多

少呢？也许具有这样素质的朋友，你未必能够数得到五个。我所指的不是普通的朋友，乃是

推心置腹，无所不谈，肝胆相照的知己。这样的朋友应该不会很多，因为这些朋友是需要时

日来建立，需要我们付出时间和心血来建立的。 

 

今天我们要思想的，是怎样去建立智慧的友谊。朋友有很多种，友情也有很多类，然而怎样

去建立智慧的友谊呢？这个倒不容易，因为是一门极高深的学问，因为这种友谊能够令我们

的生命起变化，也就是说，一旦我们跟这些人做了朋友，我们的人生必然会起变化。我们要

看的经文，记载在箴 18:24，箴言有很多经节是论到朋友的，其中 18:24这样说：“滥交朋友

的，自取败坏；但有一朋友，比弟兄更亲密。” 

 

我再将经文念一遍，这里说：滥交朋友的，自取败坏；但有一朋友，比弟兄更亲密。到底这

是什么意思呢？我们不是说朋友越多越好吗？所谓在家靠父母，出外靠朋友。多一个朋友，

自然比少一个朋友好。但是这节经文却似乎是唱反调，指出滥交朋友的，就是朋友太多的，

反而不好，只有一个朋友，比弟兄更亲密。到底这是什么意思呢？箴言书其实要标明的，或

者说要突出和强调的，就是那一位朋友，是那一位比我们亲生的弟兄更亲密的，这样的朋友

不必多，一个就够了。 

 

滥交朋友的，自取败坏。败坏一词，原来的意思就是动摇得很厉害，最后会跌倒成为碎片。

当一个人陷入败坏的光景中的时候，他会被某些东西所动摇，导致一倒不起，成为碎片，荡

然无存。到底这在实际的生活中，又是什么意思呢？这里的意思是说，一个人有许多的朋友，

只是这许多的朋友，只是许多而已，是数量多而不是有真正的友情在其中，到头来只是落得

个空洞，没有实质的益处。当有危难来临的时候，这些交情不深的朋友就会各散东西，急速

离去。 

 

所谓相识满天下，知心有几人。平时环境畅顺的时候，到处都是朋友，或许只是酒肉朋友；

但是一旦有危难临到的时候，想找个朋友谈心，或者找个朋友帮忙，却竟然连一个都找不到。

为什么呢？因为我们只重量而不重质，我们只求到处都有朋友，却没有和个别的朋友建立深

厚的友谊，没有真实的，忠诚的委身。 

 

其实，真正的朋友不用多，但却必须彼此真诚相待，彼此接纳和相爱，这才是最重要的。所

谓患难见真情，这句话一点也不错。到有危难的时候，真正的朋友就可以经得起考验，就可

以知道谁才是真正的朋友，谁只是风花雪月的朋友。真正的朋友，是不论在任何环境之下，

都可以与我们共度，都可以在我们身边支持的好友，他们是忠诚的，是靠得住的，是亲爱的

朋友。像这样的朋友，人生中如果有三两个，就已经很幸运的了。 

 

神的心意和计划，是要人类有朋友，而且有像这样亲密的，忠诚的朋友。神要人有伴，神渴

望人过着幸福的生活，所以人是群居的活物，是需要有伴相随的。当然，神可以透过祂自己

来满足我们，来供给我们一切的需要，然而神依然希望我们生活在地上的时候，有地上的朋

友，有自己的圈子和友情。 
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如果我们访问一下现代的心理学家，和精神学家的意见，他们长年累月坐着听许多人的心声，

了解他们的问题和困扰，他们会告诉我们一个事实，就是现代社会一个最严重的问题，就是

孤单。那就是说，人缺乏了亲密的伴侣，他们不感到与人亲近，他们得不到支持和接纳，他

们不懂得与人相处，他们听不见鼓励的声音，他们不知道何谓爱，生活得很孤单很寂寞。他

们感到被关闭起来，他们感到自己无法走出这囚宠，也无法让人走进来。 

 

事实上，今天的人是越来越孤独的。很多人都不自觉的为自己筑起围墙，将自己团团围住，

不和别人交往，可以说是与世隔绝。虽然依旧生活在社会中，依然做工和作息，可是心灵是

紧锁着的，是和外界断绝交往的。他们将自己关在自己细小的天地中，不懂得怎样与人交往，

这种生活既枯燥又可怜。因此，交友就成为现今一个很热门的话题，也是一种技巧，我们怎

样去建立自己的友情呢？怎样才可以建立起智慧的友谊呢？我所指的不是任何形式的朋友，

乃是真诚的，有亲密关系的朋友。 

 

林前 15 章，保罗在这里给了我们一个很好的提醒，每一个基督徒的父母都当留意保罗在这

里所说的话。神在林前 15:33 这里所给我们的原则是什么呢？经文说：“你们不要自欺，滥

交是败坏善行。”你们不要自欺，滥交是败坏善行。这是一个很严厉的警告，值得我们注意

和铭记于心。 

 

什么是滥交呢？那些不道德的行为，或者是道德标准低落，又或者是毫无原则生活，想做什

么就做什么的，我们不要受他们的欺骗，不要因为多人同意，多人都去做，我们就盲目的跟

从，这是自取败坏的行为，是败坏善行的。不要辩护说，他们虽然不是基督徒，但他们却是

好人，是交得上朋友的。又或者有人说，我的男朋友虽然不是基督徒，不上教堂，不信宗教，

但他们的性情和品格都比做基督徒的好，所以我很放心和他们交往。这些其实都是自欺欺人

的说法，是十分危险的。 

 

任何情况，如果我们在描述的时候，必须加上但是，或者是"不过"这一类的词的时候，我们

都要很小心，以防是撒但所给我们的迷惑，因为我们自己不能理直气壮的说出他们是怎样的

符合神的心意，总是必须解释和有所保留，这其实就是问题的所在了。保罗提醒我们，不要

自欺，滥交是败坏善行。我们不要让撒但欺骗我们，攻占我们的思想，将牠不正确的念头放

在我们里面，让我们以为可信，以为可以和对方做朋友，甚至是亲密的朋友，其实这是一个

危险的陷阱。 

 

基督徒的父母必须特别留意，我们要用主的道培育下一代，让孩子从小就接受圣经的教导，

这样长大了就可以跟从神，不致于走错路。一对敬虔的父母，是比较容易培养出敬虔的后代

来。而一个敬畏神的人，也会比较知道怎样去择友和交友，他们因为有神的话作为指引，所

以知道怎样建立起属神的友谊来。 

 

然而，不是每一个人都在一个基督教的背景中成长的，那只是占极少数的比例。对于那些不

是成长于基督教的家庭中，而且是从小被遗弃，被拒绝，不感到被爱的的人，怎样帮助他们

去建立起一段属神的友谊呢？那些背景复杂，又自暴自弃的人，事实上很难交到好朋友，而

和这些人做朋友，也会让我们陷入危机之中。所谓近朱者赤，近墨者黑。我们交什么朋友，

就会被他所熏陶，影响我们的思想和行为。 

 

保罗在这里不是用一个假设的语气来说，他不是说滥交可能败坏善行，又或者滥交或者会败

坏善行；保罗乃是用肯定的语气，肯定这个事实，滥交是败坏善行，表明这是个绝对和必然

的结果，是必然会有的。也就是说，我们不能和那些性情和品格都败坏的人相交，不能和那

些不道德的人交朋友，不然的话，我们只会败坏善行。因为这些人不会有好的行为表现，也
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不会有善行，他们的内心和品格既然是败坏的，所行出来的自然也败坏。这样的关系也不能

持久，最终会导致许多的痛苦和伤痕，还有无限的失望。因为每一段关系，我们都会或多或

少怀有期望，但一段关系的破裂或结束，都会让我们受到伤害。圣经一再提醒我们，要小心

交朋友，因为怎样的朋友，怎样的关系，会导致怎样的结果，这是必然的。 

 

朋友对我们的一生有着莫大的关系，也会做成很大的影响。有些人也许以为，朋友的影响不

是那么大或者那么重要，其实它是肯定的。虽然开始的时候，两个人的想法不一样，各有各

的思想和生活方式，可是如果关系亲密了，我们多少都会受到影响，因为对方的思想和行为

会影响我们。而所产生的影响，往往就是败坏的那一个所产生的影响力更大。它会影响，甚

至是改变了另一方的人生和行为模式。 

 

让我们以婚姻关系来作为例子，婚姻关系是人伦关系中最亲密的。圣经对婚姻关系有很多的

指引和提醒，然而在今天的社会中，我们很难去告诉一个人，你该做什么，你不该做什么。

每个人自己都有强烈的看法和主观，他们虽然有圣经的基础，但实行走来依然有自己的一套，

他们爱跟谁结婚就跟谁结婚，爱怎样做就怎样做。有时候你叫他不要这样做，他就偏爱这样

做，为了证明自己的做法是对的。 

 

保罗说滥交，到底什么是滥交呢？有什么定义和因素，决定这样子的交往是滥交呢？一个很

简单的准则，就是任何能够导致我偏离神的，都算是滥交。我再说一遍，任何能够导致我离

开神，远离神的朋友，这种的交往都算是滥交。我们属于神，我们爱神，我们事奉神，这是

我们的人生，任何人如果将我们带离这个境界，叫我们去过另一种生活方式的，都是滥交。 

 

要知道，朋友对我们有极大的影响力，友情可以让我们喜悦，让我们快乐。我们喜悦和朋友

交往，喜悦和他们在一起，我们有共同的爱好，共同的话题和思想，我们彼此享受和欣赏，

这是十分好的。每一段友情，都应该使我们获得享受，这才算是友谊，是健康的，是正常的

友谊。 

 

不但这样，一段好的友谊，不但让我们喜悦，更能够发展我们的人生，帮助和建立我们的品

格，使我们活得更好。我们透过和别人建立关系，学习分别，学习相处，学习接受，学习彼

此沟通。然而美好的友谊不是表面功夫，乃是深层的。不只是吃喝玩乐，还可以谈心，可以

分享和分担的。然而，滥交却能够败坏善行，它不但不能建立我们，让我们有美好的改变，

反而会拖累我们。 

 

还有，一段好的友谊，更可以推动我们前进。他会成为一股动力，推动我们前进，是向好的

方向前进。我们会因为和某人交了朋友之后，积极了许多，上进了许多，人生奋发了很多。

友情是可以发挥推动的力量的。一段亲密的关系，可以有鼓励，有支持。当我们获得对方的

支持和鼓励，知道对方关心我们，挂念我们，为我们祷告，对我们好，我们就会上进，就会

做得更好，这是一种很自然的推动力。 

 

然而，从另一个角度来看，友谊也可以令我们感到困惑和迷惘。为什么呢？这是当我们倚重

朋友，认为与某人交朋友是很好的事，于是我们信任对方，也认同对方的一切。可是有朝一

日，对方不知怎的，改变了方向，他们偏离了神的路，不依真理而行。在我们最希望和对方

有一致步伐的同时，在我们正需要对方对我们忠诚的同时，我们却发现对方变了，于是我们

就会显得不知所措，不知道到底该何去何从，哪一个才是我们要跟从的方向和路径。 

 

在我们的人生中，有许多突然发生的事，让我们措手不及，事先没有任何的征兆，也没有留

下什么解释，就这样离开了，让人大惑不解，也让我们这些身为他好友的人感到不知如何是
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好。这些朋友可能让我们陷于迷惘之中。特别是那些昔日领我们走进救恩里面的，一直在我

们前面引领我们的，一旦他们失败或者是倒退，不再跟从主的时候，所给我们的影响和打击

是大的。 

 

在这些时刻中，如果我们不懂得怎样去作出正确的回应，我们就会受到负面的影响。可能我

们会说：我以后都不会再信任别人，因为这一次的经历对我来说实在是太伤害了。事实上，

如果我们倚重一个人，而这个人又失信于我们的话，我们会受到很大的打击，也许对人会从

此失去信心，而这个伤痕也不容易痊愈。在这以后，也许我们会很难再和别人建立同样的关

系，因为害怕会再次受到伤害。所以我们就关闭自己，不再向任何人开放，所谓一朝被蛇咬，

十年怕井绳，我们受过伤害之后，很难再对人恢复信心，因为不知道另一段友情会不会有同

样的结果。所以说，有的时候，友情也会让我们陷入迷惘之中。 

 

不但这样，最可怕的，就是有些友情会令我们陷入极大的忧伤之中。不要以为友情只会让我

们快乐，有些时候，友情也会让我们十分忧伤，特别在一些困境之中，我们对朋友满怀寄望，

希望他给予接纳和鼓励，然而朋友的反应不如我们想象和期望般好的时候，我们就会感到受

伤，因而感到十分无奈和痛苦。 

 

也有些时候，我们属神的人，看见一些肢体的跌倒和失落，本来他们是和我们有很好的友情

的，可是我们却看着他们一步一步的堕落，走向世俗，我们用尽了各种方法也无力挽救，因

而我们也产生了极大的忧伤。其实我们不必这样做，也不要这样做，因为这样做是错的，只

会让我们受到伤害。可是，我们往往又不由自主的去用我们各种的方法，结果失败的时候，

这经历会叫我们十分痛苦。 

 

还有，有些友情会让我们也堕落，它会拖累我们，使我们走下坡的。特别是对方是个个性很

强的人，他每样事情都要作主，给我们压力，要求我们怎样怎样，凡事都要说服我们跟着他

的主意去做，久而久之，他们就会控制我们。本来我们是跟着主去走的，但慢慢我们变成跟

着了这个朋友去走，那是常见的事。由此也可以看见，朋友对我们的影响实在有多大多深。

很多时候，那种影响都是在不知不觉中产生的，或者是发现得到的。 

 

然而，最可怕的，当然是那些会让我们毁灭的朋友。这显然是一种毫无智慧的交往。由于朋

友的影响，让我们作错一些影响终身的决定，从而让我们在错误的路上一去不返，这是十分

可悲的事实。 

 

弟兄姊妹，朋友在我们的一生中，十分重要，一种亲密的，忠诚的，亲爱的关系，是我们人

生的资产。既然朋友对我们的影响这么大，所以选择朋友就显得额外重要而要十分小心了。

真正的友情，是包含着接纳，友爱，从而得到好的改变，而彼此的交往也是深入的，不是表

面形式化的。我们可以坦诚的相交，可以无事不谈，可以彼此接纳，不会感到羞耻或者是伤

害，虽然知道彼此不是完全人，但也能够接纳对方的弱点甚至是错处。 

 

一种属神的关系，或者说建立在主里面的关系，是可以产生属灵的果子来的。它能够让我们

对神的事物更加敏感，让我们更热衷于神国的事，给予我们更多的动力，让我们感到满足和

欣慰。不但这样，真正的友谊，可以让我们感到安全，因为知道无论遭遇到什么，这位朋友

都会站在我们旁边，给予支持和鼓励，人生有一两位这样的朋友，真是很庆幸。我们不但可

以在生活上一起交往，也可以在属灵的事情上一起分享，一起分担，彼此心连心的关系。 

 

爱在基督徒的生活中是十分重要的，约一 4:7-11 说：“亲爱的弟兄阿，我们应当彼此相爱，

因为爱是从神来的；凡有爱心的，都是由神而生，并且认识神。没有爱心的，就不认识神，
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因为神就是爱。神差祂的独生子到世间来，使我们借着祂得生，神爱我们的心，在此就显明

了。不是我们爱神，乃是神爱我们，差祂的儿子，为我们的罪作了挽回祭，这就是爱了。亲

爱的弟兄阿，神既是这样爱我们，我们也当彼此相爱。” 


